
  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 

 
 
 

  ��​الدرس الثالث (تابع درس الأزمنة المستمرة):
 

  �� ​الاستخدامات المتفرقة لزمن المضارع المستمر وزمن الماضي المستمر:
 

 �� بعد التعرف على كیفیة استخدام الأزمنة المستمرة بشكل عام وكیفیة صیاغة الجملة الفعلیة وفق الأحداث التي تتوافق مع
 إستخدام الأزمنة المستمرة، الیوم بحول االله وقوته سنتعرف على بقیة الإستخدامات الفرعیة والمختلفة التي قد یجهلها أغلب مرتادي

  إختبار كفایات اللغة الإنجلیزیة STEP بالنسبة لزمن المضارع المستمر والماضي المستمر وهي كالتالي:
 

  �� أولاً زمن المضارع المستمر:
 

  ⃣ 1 ​یستخدم زمن المضارع المستمر للتعبیر عن الأشیاء التي تحدث في نفس اللحظة مثال على ذلك ��
 

.(I'm working at the moment (Now 
  أنا أعمل الأن.

 
.Jhon is sleeping  

 جون نائم.
 

.Mom is cooking dinner  
  امي تطبخ العشاء.

 
 

 ⃣ 2 ​یستخدم زمن المضارع المستمر ایضاً للتعبیر عن انواع أخرى من الظروف المؤقتة حتى لو كان الحدث او الموقف لا یحدث في
 نفس اللحظة مثال على ذلك ��

 
.Anwar is working as a safety officer in the company until he finds a great job in his field  

  أنور یعمل كضابط امن في الشركة حتى یجد وظیفة مناسبة في مجاله.
 

.I'm reading a really great book 
  انا اقرأ كتاباً جیداً (انا في الفترة الحالیة).

 
.He's staying with his friend for a week 

  هو باقٍ مع صدیقه لأسبوع.
 



 
  �� توضیح ..........

 
 الإستخدام الثاني لزمن المضارع المستمر یتشابه مع زمن المضارع البسیط من حیث الإستخدام والذي یجعلنا نشعر بأن كلاهما نفس
 الإستخدام، ولكن الفرق یكون بأن زمن المضارع البسیط یستخدم مع الظروف الدائمة عكس زمن المضارع المستمر الذي یستخدم

 مع الظروف المؤقتة مثال على ذلك ��
 

 I work in a school (ظرف دائم).
 I'm working in a school (ظرف مؤقت).

  أنا اعمل في مدرسة.
 

 ⃣ 3 ​یستخدم زمن المضارع المستمر أیضاً للتعبیر عن العادات المؤقتة او الجدیدة او العادات الطبیعیة التي تأخذ وقت وطویل، فهنا
  دائماً ما نستخدم هذه العبارات these days او at the moment مثال على ذلك:

 
.He's eating a lot these days  

  هو یأكل كثیراً هذه الأیام.
 

.She's swimming every morning  
 هو یسبح كل یوم (عادة جدید لم یعتد علیها بعد).

.You're smoking too much  
  انت تدخن كثیراً.

 
 ⃣ 4 ​یستخدم زمن المضارع المستمر أیضاً للتعبیر عن العادات الغیر منتظمة والتي تحدث غالباً، في هذه الحالة نستخدم هذا الزمن
 مع هذه العبارات always, forever, constantly فغالباً نستخدم زمن المضارع المستمر في هذه الحالة عندما نرید أن

 نصف او نتحدث عن العادات المزعجة مثال على ذلك ��
 

!You are forever losing your keys 
 انت دائماً تنسى مفاتیحك!

 
.She's constantly missing the train 

  هي دائماً ما تفوت القطار.
 

!Lucy's always smiling 
 لوسي دائماً ما تبتسم!

 
 

 ⃣ 5 ​یستخدم زمن المضارع المستمر لتوضیح ترتیبات المستقبل مع كلمات الزمن الخاص بالمستقبل عندما یكون هناك شيء مخطط
 له او إلى حد ما متأكدین من حدوثه في المستقبل مثال على ذلك ��

 
.I'm meeting my father tomorrow  

  سأقابل والدي غداً.
 

.We're going to the beach at the weekend  
  سنذهب إلى الشاطئ في عطلة نهایة الأسبوع.

 
 



 ⃣ 6 ​یستخدم زمن المضارع المستمر أیضاً للدلالة على إستمراریة الحدث او بالأصح على إستمرار حدوث الفعل وقت التكلم مع هذه
 الكلمات الدلالیة Look, Listen مثال على ذلك ��

 
.Look! He is swimming  

  انظر! انه یسبح.
 

.Listen! She is singing  
  انصت! انها تغني.

 
 

  �� ثانیاً زمن الماضي المستمر:
 

 ⃣ 1 ​یستخدم زمن الماضي المستمر للتعبیر عن حدث او موقف بدأ في الماضي واستمر حدوثه إلى وقت معین من الماضي مثال
 على ذلك ��

 
.I was playing football yesterday  

  انا كنت العب كرة القدم لیلة البارحة.
 

.He was watching a movie last night  
  هو كان یشاهد فیلماً اللیلة الماضیة.

 
 ⃣ 2 ​یستخدم زمن الماضي المستمر للتعبیر عن حدث او فعل كان مستمراً في وقت معین من الماضي وقطعه فعل آخر في الماضي

 بإستخدام الكلمات الدلالیة التالیة While, when, As مثال على ذلك ��
 

.While I was playing, I fell down  
  بینما كنت العب، انا سقطت أرضاً

 
.I was having breakfast when the phone rang  

 عندما كنت اتناول الإفطار، رن جرس الهاتف.
 

.As I was studying, I heard a cry  
  بینما كنت اذاكر، انا سمعت صرخة.

 
  �📢📢� ملاحظة هامة:

 
 �� الكلمتین As, While یأتي الفعل بعدها في حالته الاستمراریة مضاف إلیه المقطع ing للدلالة على الإستمراریة، والفعل الثاني

  یأتي في زمن الماضي البسیط كما هو موضح في الأمثلة أعلاه.
 

 �� كلمة when یأتي بعدها الفعل في زمن الماضي البسیط، بینما الفعل الأخر یأتي مضاف إلیه المقطع ing للدلالة على
  الإستمراریة كما هو موضح في الأمثلة أعلاه.

 
While , When , یجوز لنا عكس حدثي الجمل الموضحة أعلاه شریطة أن نحافظ مواضع الأفعال بالنسبة للكلمات الدلالیة  ⚫ 

 As مثال على ذلك ��
 

.I fell down while I was playing  
  سقطت أرضاً بینما كنت ألعب.



 
.When the phone rang, I was having breakfast  

  عندما رن جرس الهاتف كنت اتناول الإفطار.
 

.I heard a cry as I was studying  
  سمعت صرخة بینما كنت اذاكر.

 
 ⃣ 3 ​یستخدم زمن الماضي المستمر لتوضیح الاشیاء او الاحداث بأنها استمرت لبعض الوقت مثال على ذلك ��

 
.My head was aching  

  كان رأسي یؤلمني.
 

.Everyone was shouting  
  كل شخص كان یصرخ.

 
 

 ⃣ 4 ​یستخدم زمن الماضي المستمر لتوضیح الاشیاء التي حدثت قبل وبعد وقت معین مثال على ذلك ��
 

.It was eight o’clock. I was writing a letter 
  عندما كانت الساعة الثامنة تماماً. كنت اكتب رسالة.

 
 ⃣ 5 ​الإستخدام الشائع جدا لزمن الماضي المستمر هو بأنه دائماً ما یكتب في بدایات القصص والروایات مثال على ذلك ��

 
The other day I was waiting for a bus when … 

 
Last week as I was driving to work …  

 
 

 ⃣ 6 ​یستخدم زمن الماضي المستمر مع الأشیاء التي حدثت بالماضي بشكل متكرر مثال على ذلك ��
 

.I was practising every day, three times a day 
  كنت اتدرب كل یوم ثلاث مرات في الیوم.

 
.They were meeting secretly after school 

  كانو یجتمعون سراً بعد المدرسة.
 

.They were always quarrelling 
  كانو دائماً ما یتشاجرون.

 
 ⃣ 7 ​یستخدم زمن الماضي المستمر بشكل دائم مع الأفعال التي توضح التغیر والنمو مثال على ذلك ��

 
.The children were growing up quickly 

  الأطفال كانوا یكبرون بسرعة.
 

.Her English was improving 
 لغتها الإنجلیزیة كانت تتحسن.



  
.My hair was going grey 

  شعري كان یتغیر إلى اللون الرمادي.
 

.The town was changing quickly 
  كانت المدینة تتغیر بسرعة.

 
 

  �� تحذیر شدید اللهجة!!!!!
 

⛔⛔⛔⛔🚫🚫🚫🚫 
 

 جمیع النصوص الخاصة بالدورة التعلیمیة علیها حقوق محفوظة، ولا یحق لأي شخص إستخدام هذه النصوص في مؤلفات خاصة
 وأغراض مادیة شخصیة كدورات تعلیمیة مقابل مبلغ مالي او بیعها بطرق مختلفة، وسیكون عرضة للجزاء القانوني في حال وجود

 اي مساس بتلك الحقوق ....... ��
 


